

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Jueves 3 de Julio de 1902

Núm. 829

LA POLITICA AL DIA

La huelga de los obreros agricultores de Jerez, ha entrado en un periodo de calma con tendencias a la solución.

Diseminados en pequeños grupos los obreros se dirigen a los cortijos, y en la casi totalidad de éstos se han reanudado ya las faenas, si bien no con el contingente necesario para que la recolección se lleve a cabo con la debida rapidez.

Ha presentado la dimisión de su cargo el Director general de Obras públicas Sr. Arias Miranda, por conservar amistad con el señor Canalejas.

Su majestad el Rey firmó ayer mañana la plenipotencia en favor del ministro de Estado, para autorizar el tratado de relaciones de amistad entre España y los Estados Unidos.

Motivó la firma del decreto el regreso a Madrid de Mr. Storer, ministro de Washington, cuya presencia era indispensable para firmar el convenio, cuya formalidad canoilleresca se verificará hoy.

Realizado este trámite, se enviará el tratado a Washington para la aprobación del Senado, y cuando esto se realice, se procederá a la rectificación.

A pesar de los rumores relativos a que se dejará sin proveer el cargo de director general de Obras públicas por comprenderlo el señor Suárez Inclán en su proyectada reorganización de los servicios públicos, se ha asegurado en los círculos políticos que dicha vacante la ocupará don Adolfo Suárez de Figueroa.

Información militar

EN CORDOBA

Médico

Se ha presentado el Médico Mayor de sanidad militar don Manuel Rabadán Arjona procedente de Jaén, a donde marchó como vocal de la comisión mixta el 31 marzo último.

Información de pobreza

Al capitán general se ha cursado instancia de Manuel Delgado Luna, solicitando se le instruya información de pobreza, para unirle al expediente de pensión que ha de promover como padre del soldado fallecido de fiebre amarilla Juan Delgado.

Instancias

Al subinspector de la Región se ha cursado instancia del teniente coronel retirado don José Crespo, solicitando licencia de caza y al 2.º depósito de Ingenieros se cursa otra de José Pérez Villegas, solicitando certificado de soltería.

El acuartelamiento

En el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* se ha publicado la siguiente real orden.

«Las necesidades crecientes del acuartelamiento y la escasez de los recursos que se dedican anualmente al material de Ingenieros, hicieron ver era preciso arbitrar recursos para tan importante atención, fuera de los ordinarios consignados en los presupuestos, que es de suponer no podrán aumentarse en la medida de lo necesario, para atender tan importante y urgente servicio, apareciendo como único medio de obtener recursos extraordinarios la venta ó permuta de fincas del Estado afectas al servicio de Guerra, aplicando sus productos de un modo inmediato a las necesidades del acuartelamiento; para conseguirlo existe la ley fecha 30 de Julio de 1887, que establece reglas para dichas ventas y permutas y para la aplicación de las cantidades que resulten a las necesidades del material en el año en que se realizan las ventas; y como a partir de la fecha de la indicada ley ha sufrido grandes alteraciones la legislación vigente, antes de aplicarla de nuevo se consultó al Consejo de Estado en pleno, que en acordada fecha 5 de Febrero del año corriente informó que la mencionada ley se encuentra en vigor y no ha sido modificada por ninguna posterior a la fecha.

En su consecuencia, se ha dispuesto que se publique de nuevo la referida ley, para que, teniéndola a la vista, puedan proponerse las ventas y permutas que se estimen oportunas en bien del servicio para atender las necesidades del acuartelamiento.»

Publicación militar

Con el título de *Revista de Caballería* se comenzará a publicar en Valladolid una revista mensual, dedicada a la defensa de los intereses de la referida arma.

El primer número verá la luz pública el día de la festividad del glorioso Apóstol Santiago, Patrono de la Caballería española.

Nueva organización

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha insertado una circular en virtud de la cual se organizan en distinta forma que la que actualmente tienen las secciones de dicho ministerio.

La nueva organización, además de que permitirá para lo sucesivo la no reducción de las plantillas, contribuirá también a que desaparezca la sección de servicios especiales, distribuyéndose los trabajos que ésta tenía a su cargo entre algunas otras secciones, a cuyo efecto, en la circular referida, se determinan los asuntos propios de la competencia de cada una de ellas.

Retiros

La última real orden de Guerra relativa a los retiros de reservistas, acogidos a las disposiciones de la ley de 8 de Enero del corriente año, contiene una relación de 161 jefes y oficiales, pertenecientes a las armas de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Guardia civil.

Servicio de la plaza para el 1.º de Julio.—Guardias del principal y cárcel, Sagunto.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, primer capitán de Sagunto.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

La verdad en su lugar

No nos duelen prendas cuando de defender la justicia se trata y si alguna vez erramos en ello más bien será por sobra de celo

que por afán de tergiversar los hechos.

Así lo reconoce noblemente nuestro estimado colega *El Español* al dirigirse anoche a nosotros pidiéndonos aclaraciones que con gusto hacemos.

El asunto de que se trata no es otro que el que vió la luz en nuestras columnas con el epígrafe de *Un valiente* y al que anoche nos referíamos, diciendo estaba *sub judice* la cuestión.

Nuestros informes posteriores coinciden con los del colega, pero los hechos que se adivinan entre reticencias y subrayados del mencionado artículo tuvieron hospitalidad en nuestras columnas, entre otras cosas, porque así lo atestiguaba la firma de una persona y así lo hubo de afirmar otra ante dos testigos en esta redacción.

Esto aparte, y al deplorar con *El Español* lo sucedido, cumplimos reconocer su rectitud en este asunto y la falta de sinceridad cometida por quienes en víspera de pasar al hecho a la Audiencia, buscan en la publicidad y en la buena fé algo que no hemos de tolerar en lo sucesivo.

Cosas sin nombre

Asusta ver como se empequeñece todo sin que nuestra enmienda aparezca en parte alguna. Persisten las antiguas afrentas en íntimo maridaje con los modernos relajamientos.

El género de literatura que se fabrica, los lienzos que colorean los pintores la clase de arte escénico que priva, cuajado de desvergüenzas y reflejo fiel de vivientes costumbres, los callejeros cafés cantantes y el sinnúmero de bailes públicos en donde la honestidad en su antagónico, constituyen el síndrome urbano de corruptas costumbres y signo degenerativo del sentir, pensar y querer de una sociedad sin ideales que se alimenta con el biberón de sensualismos y sensiblerías ridículo-cursis y que gusta tan sólo de lo trivial, enjuto, desabrido, deshonesto é inhumano hasta el punto que en ocasiones mejor parece mesnada de brutos que reunión de humanos seres.

Los naturales y fortalecientes aumentos de la inteligencia hanse substituido por artificiosos recursos de extravagancias.

La juventud castrada y tullida del entendimiento por el chabacano y estúpido flamenguismo, califica de tonto al que estruja su cerebro, aniquila sus fuerzas y expone su vida en aras de honrados problemas políticos, sociales ó científicos. Para la cómoda juventud actual no existe otra aspiración que el negocio de casar con mujer rica, ni otra profesión tan lucrativa como la de cobrar la nómina de varón consorte. Por eso domina la procreación morbosa, producto de esta selección matrimonial de cáculo de tendero, dominante entre las clases ricas de dinero y miserables de alma.

EL REY DE INGLATERRA

Sigue la mejoría

Londres 2

El último parte médico sobre el estado del rey Eduardo dice que la mejo-

ría se acentúa, que el apetito aumenta y que la cura de la herida de la operación es menos dolorosa.

Sin embargo, se advierte que cualquier esfuerzo, por pequeño que sea, produce en el enfermo bastante fatiga.

Como se hará la coronación

Una nota oficiosa comunicada a la prensa anuncia que las ceremonias religiosas de la coronación de Eduardo VII serán reducidas, y las invitaciones limitadas a los parientes de la familia real y a los príncipes ligados con ella.

Añade que las fiestas se verificarán fraccionadas en diferentes días para no fatigar demasiado al rey.

LA PROPIEDAD

Dirigense los más rudos y violentos ataques por parte de las escuelas socialistas a la propiedad, entendiéndolo que debe desaparecer para general beneficio de todos los hombres.

La propiedad y los propietarios, entienden esos exaltados que deben desaparecer, no pensando en que semejante teoría es un completo absurdo.

Facilmente, en lo pequeño, puede demostrarse ese hecho.

Siempre, eternamente, existirá la propiedad: podrá variar de nombre, pero subsistirá en la esencia.

El niño al que alegran los juguetes, tendrá el favorito y si alguno se lo arrebatara, experimentará el mayor y más grande desconsuelo.

Tendremos, pues, siempre, la propiedad en la infancia.

El propio trabajador, acostumbrado porque sí, a emplear una herramienta, la considerará como propia, y si le dan otra la rechazará, porque querrá la suya; la que ha empleado diariamente, la que conoce su mano.

Existirá la propiedad del útil del trabajo.

El aficionado a libros, aunque haya grandes bibliotecas para el uso de la colectividad, querrá tener los propios, suyos; como el que gusta de cuadros ó de las diversas manifestaciones del arte, y siguiendo este orden de ideas llegaremos a que por fuerza; aun en esa sociedad ideal, hija de la utopía, habrá propiedad.

De esto a que haya quien acapare, a quien tenga avaricia, porque no se ha descubierto aún el sistema de acabar con todos los vicios, no puede mediar más que un paso, y cuando en esa sociedad con que sueñen los exaltados haya media docena de personas que posean, que tengan habilidad y talento, la propiedad volverá a subsistir, porque es inherente de la condición humana y es ley de naturaleza, pues aún los seres inferiores tienen precisas nociones de la propiedad.

Espíritus débiles, turbados por las privaciones, pueden aceptar como verdad inconcusa la desaparición de la propiedad, pero el que reflexione ha de ver en ella un imposible material absoluto y completo.

Yankis y Tagalos

Por cable

Washington 2

El Senado ha aprobado el informe de la comisión mixta parlamentaria referente al proyecto estableciendo en Filipinas el gobierno civil, votado anteriormente por la Cámara de representantes.

El Congreso (ambas Cámaras) ha suspendido sus tareas parlamentarias sin señalar el día en que se han de reanudar.

Conducta nobilísima

Nobilísima es, y aun los más furiosos anticlericales habrán de reconocerlo así, la conducta observada por el dignísimo párroco de Alameda de Argañán (diócesis de Ciudad Rodrigo). Injurinado y calumniado gravemente por el periódico *El Cencerro*, de esta corte, acudió a los Tribunales ordinarios el sacerdote a que aludimos, solicitando la vindicación de su honra, mancillada torpemente por el periódico citado más arriba.

El Tribunal Supremo acaba de confirmar la sentencia del inferior: condenando a cuatro años de prisión correccional, multas y costas, al director de *El Cencerro*, D. Juan Rabadán. Este no ha vacilado en dirigirse al ofendido en solicitud de perdón, que le ha sido magnánimamente otorgado por el virtuoso párroco D. José Calleja, con autorización, por supuesto, de su prelado.

Por tal manera ha sido perdonada al calumniador la pena afflictiva a que había sido condenado, por más que éste deba, a tenor de la sentencia, publicar ésta en su periódico y en otros dos elegidos por el injuriado.

Los difamadores del sacerdocio católico marchan sobre seguro. Ninguno de ellos irá a presidio por más que así lo exijan, en ocasiones, los fueros de la justicia. La cristiana caridad de los calumniados y sus magnánimos sentimientos, no desmentidos hasta ahora, vienen a ser como un velo de impunidad tendido sobre la rabiosa inquina de los calumniadores.

Movimiento católico

Ese movimiento se va advirtiendo también en el extremo Oriente del mundo. En esa misma China, donde tan oruel persecución acaban de sufrir los cristianos, siendo de notar que esas corrientes de simpatías hacia la Religión verdadera han partido de donde menos podía esperarse, de los labios de la soberana de aquel imperio a quien la voz pública ha atribuido la instigación de las matanzas realizadas por los boxers en los pasados disturbios.

Así lo hace constar en una de sus cartas Mons. Javier, Vicario apostólico de las misiones en China, que al ser recibido el 23 de febrero último en audiencia solemne por los soberanos de dicho imperio, escuché de la emperatriz entre otras palabras de elogio las siguientes:

Sé bien que la doctrina que enseñáis es excelente, que los Obispos y los misioneros son muy buenos é impulsan al pueblo a practicar el bien. Todos los mandarines me han dicho que vos, especialmente, estáis lleno de justicia, y que habéis tratado todos los asuntos desde que estáis en China con una equidad perfecta y un amor a la paz que os hacen digno de la estimación de todos. Conocía vuestra reputa-

ción, y desde hace mucho tiempo de- seaba conocerlos personalmente.

Bien a las claras muestran estas pa- labras el movimiento de reacción salu- dable que se está operando en China en favor de la Religión católica, y una vez más se vislumbra, para confusión y vergüenza de los Estados prevari- cadores, el castigo que Dios impuso á su pueblo escogido, al hacer partícipes de los dones que éste había desdenado á las naciones infieles.

Lección es esta que no deben olvidar esos Estados, pues la perpetuidad de la Iglesia no impide, ni mucho menos, que la fé se extinga en algunos pue- blos, si á tan tremenda desgracia se hi- cieran acreedores por su contumacia; pues bien se ve que hay otros cuyas virtudes naturales se premian con la posesión de esa misma fé, que gobier- nos y súbditos desatentados escarne- cen y pisotean.

Crónica Provincial

Hurto

Anteayer fueron detenidos en la ca- rretera de Pueblo Nuevo á Peñarroya Florencio Romero Gordillo y Agustín Márquez Martín, maquinistas y portadores de una correa de cañout, de las que sirven para los volantes de las máquinas, hurtada de la mina número 3, de la sociedad minera y metalúrgica de Peñarroya.

De averiguaciones practicadas des- pués se vino en conocimiento que los antedichos eran cómplices del hurto que efectuaron Alfonso Castillejo Ro- dríguez y Julián Saco, quienes han si- do igualmente presos.

Incendio

En la dehesa de la Sierrezuela, Po- sadas, se declaró el martes un incendio quemándose de 6 á 9 hectáreas de tie- rra de pastos y algun monte bajo.

Las pérdidas son de escasa impor- tancia y el siniestro se cree casual.

Desertor

La guardia civil del puesto de Fuen- te Tojar ha detenido en la aldea Zamora- no, al recluta Antonio José Poveda- no-Díaz, recluta procedente de la zona de Osuna y del reemplazo de 1899 y reclamado por el juez instructor del re- gimiento de Pavia.

Crónica Local

Los jueves del "Defensor".

En la sección correspondiente de *Los Jueves*, publicamos hoy un artículo so- bre don Antonio Fernández Grilo.

El autor del tratado hace con él sus primeras armas en la palestra literaria y nosotros siempre dispuestos á prodi- gar aplausos á la juventud estudiosa, á la que tiene ideales, á la que pide en el palenque un puesto para la lucha, aun no estando muy conformes con todo lo enunciado en el artículo, le aco- gemos con fruición y saludamos al nue- vo compañero.

El expreso diario

Nuestro correligionario el senador vitalicio y jefe de los conservadores en la provincia de Sevilla ha regresado de Madrid y á preguntas hechas por un reporter ha contestado que en la reunión celebrada ayer por el Consejo de la Compañía de ferrocarriles queda- rá aprobado el convertir en diario el expreso y sólo faltará la aprobación del itinerario para que circule.

Telégrafo

Los telegramas llegan á nosotros con un retraso considerable. El servicio no puede ser peor. Por correo quizás llegaran antes.

Concurso

Se convoca de postores para contra- tar el suministro de carne de vaca y carbón de cok para el Hospital Militar de esta plaza, por el término de un año y dos meses más, si así conviniere á los intereses del Estado.

La cantidad que se calcula en ambos artículos es 2 750 kilogramos de carne de vaca y 205 quintales métricos de carbón de cok.

Bienvenido

Esta noche es esperado en Córdoba el arcediano de Sevilla y muy querido amigo nuestro Dr. D. Manuel de To- rres y Torres.

De viaje

Ayer marchó á Sevilla el magistral de Córdoba Dr. D. Juan E. Seco de Herrera Martín Moyato.

Undécimo aniversario

El día 19 de Julio, undécimo aniver- sario de la muerte del ilustre novelista don Pedro Antonio Alarcón, se descu- brirá en Guadix la lápida que le dedica aquella corporación municipal.

Se han enviado invitaciones á los principales literatos en solicitud de trabajos para la velada, que de este modo adquirirá mayor realce. También se ha invitado á los principales poetas y periódicos de Madrid, Granada y Al- mería.

No tenemos noticia de que se haya extendido la invitación á los de Cór- doba.

Los canes

Ayer fué curado en la casa de soco- rro un sujeto á quien mordió un perro en la pierna derecha al pasar por la ca- lle A fonso XIII.

Escándalos

Todas las denuncias de la guardia municipal han sido hoy por escándalo. Protagonistas dos bravias en la calle de S. Francisco, un cochero y una mu- jer alcoholizada en el Gran Capitán, dos vecinas en la calle del Tiate y una barbiana en la de Ruano Girón.

El personal de ferrocarriles

La junta directiva del sindicato ge- neral de los ferrocarriles de España ha dirigido á todas las Compañías un do- cumento en que, después de describir la penosa situación en que se encuen- tra el personal de la red ferroviaria es- pañola, se formulan las siguientes peti- ciones:

Establecimiento por las Compañías (sindicadas al objeto) de la Caja ge- neral de retiros para todos sus agentes; supresión del sistema de multas y todo otro descuento en concepto de "corrección reemplazándolos por censura, nota desfavorable, postergación ó despido cuando haya motivo justificado; regla- mento general de obreros y empleado, visado por las Cámaras formulado por un Congreso y las Compañías; unifica- ción del sistema de señas y de circula- ción para todas las vías férreas nor- males y estrechas, y adopción de los úl- timos adelantos respecto á medios de seguridad é higiene; creación de un jurado mixto; establecimiento de una tabla reguladora de sueldos; supresión de los destajos, horas extraordinarias, suplementos y primas en todos los ser- vicios; sueldo íntegro en caso de enfer- mada; contrato personal entre agente y compañía; jornada semanal de cua- renta y ocho horas por treinta y seis de descanso interrumpido; abono de gastos de viaje en todas las divisiones y servicios y otras varias reformas.

En la primera quincena de este mes se celebrará en Madrid un Congreso extraordinario en el que, entre otras cuestiones, se tratará de la huelga ge- neral si no resulta acuerdo con las compañías.

Vista civil

En la Sala de lo Civil se ha verifica- bo en el día de ayer la vista de los au- tos seguidos en el juzgado de La Ram- bla contra D. Rafael Vázquez y D. An- tonio Lopez y otro, sobre desahucio.

La vista de estos autos se verificó sin asistencia de letrados que representa- ran á ninguna de las partes.

Blasfemo

Ha ingresado en la cárcel á cumplir arresto por disposición gubernativa, un individuo que daba ayer muestras de su grosería blasfemando en la calle.

Balace

Ha presentado en el Gobierno civil el balance de cuentas del primer semé- tre del año actual la sociedad *San Ra- fael*.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al ai- re libre, 34.80 á la sombra 29.80; míni- ma, 16.00; media 22.90; agnã de lluvia en milímetros, 0.00; altura barométrica en idem, 763.30; estado del cielo, cu- bierto; dirección del viento, E.

Banquete

Los jefes y oficiales del primer bata- llón del regimiento infantería de la Reina obsequiaron anteañoche con un banquete en el restaurant de la Esta- ción, al comandante de dicho regimien- to D. Adolfo López del Castillo.

Dispensa

Por Real orden del Ministerio de Instrucción pública se le ha concedido dispensa de edad á la aventajada seño- rita doña Dolores Losada y Lozano, que el día 30 de Junio hizo un brillan- te examen en esta Escuela Normal Su- perior.

Dividendo

La Sociedad minera y metalúrgica de Peñaroya ha celebrado junta gene- ral, en la que aprobó las cuentas de 1901 y señaló un dividendo de 43.20 neto por acción nominativa, y de 40.59 para las acciones al portador. Ambos son pagaderos á partir del 10 de Julio.

Juicio oral

Aste la sesión segunda de esta Au- diencia se celebrará mañana la vista en juicio oral y público de la causa ins- truida en el juzgado de Priego, por disparo y lesiones, contra Rafael Se- rrano. Le defenderá el señor Gutiérrez Ravé.

Corresponsal

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción al activo é inteligente joven D. Ladislao Osaña Tamajón, co- rresponsal de EL DEFENSOR en Villa- nueva de Córdoba.

Demografía

Durante el mes de Mayo último ocu- rrieron en Córdoba 109 defunciones, que dan una proporción de 1.86 por 1 000, y 148 nacimientos, cuya propor- ción es de 2.46 por 1 000. El mayor número de defunciones, 18, fué origi- nado por enfermedades orgánicas del corazón.

Un punto

Ha sido puesto á disposición del juz- gado el célebre *golfo* conocido por *Ca- pote*, que ayer hurtó varias herramien- tas de una zapatería.

Minera

El Gobernador civil de la provincia ha declarado nulos, fenecidos y sin curso, los expedientes de registros mi- neros que á continuación se detallan: *Enceniferosa-Orestela y Pura Rita*, del término de B.omez; *Petrés y Ricardo*, del de Villaharta; *Perico, Molas y San Marcial*, del de Santa Eufemia; *Los tres amigos*, del de Lucena; *Nuestra Señora de los Dolores*, del de Carcabuey; *Nati- vidad*, del de Priego y Carcabuey y *Santa Rita*, del del Viso de los Pedro- ches.

Retiro

Ha obtenido el retiro con 300 pesetas mensuales, que cobrará en la Teso- rería Pagaduría de Hacienda de Cór- doba, el comandante don Rafael Rueda Muñoz.

Chirinola

En un baile:
—Diga usted, Matilde, ¿que prueba tengo yo de que usted me ama?
—¿Qué prueba? ¿No he bailado con usted ocho veces?
—Eso no es una prueba de cariño.
—¿Como no, bailando usted de un modo tan ridículo?

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Laureano Arzobispo de Sevilla.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la convento de religiosas de Santa Isabel, por D. Francisco Gadeo, en sufragio de su esposa.

—Mañana séptimo día de los solemnes cul- tos dedicados al Sacratísimo Corazón de Je- sús y al Santo Titular en la iglesia parroquial de San Pedro.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 3 DE JULIO

Deuda perpétua al 4 por 100 in- terior, contado. 72.25
Idem fin del corriente. 72.10

Deuda perpétua al 4 por 100 exterior estampillado. 00.00
Deuda amortizable al 5 por 100 92.80
Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100. 102.00
Acciones del Banco de España 471.00
Idem de Tabacos. 403.50
CAMBIOS.—París á la vista. 36.85
—Londres, á la vista 00.00

Mercado de Córdoba

—
Aceite, de 32 á 32 1/2 reales arroba; trigo duro á 38, reales fanega; id. blan- quillo, á 40; cebada, de 20 á 28; habas castellanas, á 38, cochineras, á 38; al- pista, á 46; garbanzos tiernos, de 80 á 85; idem duros, á 45; escaña, á 17; ha- rina blanca extra, á 17 reales la arroba; idem idem corriente, á 16 1/2; idem re- cia asemolada, á 14 3/4; idem idem su- perior, á 14 1/4; idem corriente, á 14, idem idem de tercera, á 11; salvado ca- bezuela, á 11 reales fanega; moyuelo, á 7; idem hoja, á 6.

Pasatiempos

CHARADA

En las dos prima de amor hay vencedor y vencido jamás igualdad de afectos no quieren los dos lo mismo; tres de Rusia; emperador de dilatados dominios. es total unas monedas en manos de un individuo el dárseles á hurtadillas buscando cierto servicio. (La solución en el próximo número.)

ADVERTENCIA

Suplicamos á aquellos de nuestros abonados que durante los meses de verano se ausenten de esta capital, pasen á nuestras oficinas nota clara y exacta de las señas de su domicilio en ésta y las del punto donde se les tenga que remitir el periódico, sin aumento de precio, á fin de evitar confusiones en nuestra Ad- ministración y que sufran retraso nuestros suscriptores en el recibo de EL DEFENSOR DE Cór- DOBA.

LIBROS

Aves sin nido, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

Lluvia de flores, poesías por D. Enri- que Redel. Precio, una peseta.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta prólo- go de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Tierra Santa. Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dig- nidad de Arcediano de la Metrópolis de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

Manual del buen aficionado á las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom- bajo la censura y aprobación del inte- ligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio: 0.75 céntimos.

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. An- tonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Sagovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

Almanaque del vinicultor para 1903, por la redacción de *La Revista Vini-ícola y de Agricultura*, contendrá las si- guientes secciones: Juicio meteoroló- gico para 1903.—Santoral.—Calendario Vitivinícola.—Medidas vinícolas.—Mo- nedas, pesos y medidas de diferentes países.—Tarifa de correos y tasa para

telegramas.—Viticultura.—Vides ame- ricanas y europeas.—Injerto.—Poda. —Abonos.—Labor de arado para ob- tener una economía en el cultivo de 70 por 100 cuando menos.—Enfermedades de la vid y su tratamiento.—Vincultu- ra.—Vendimia.—Ensayo y corrección de los mostos.—Enyesado.—Clarifica- ción.—Trasiego.—Vinos blancos y vi- nos generosos.—Vinos imitados.—Fa- bricación de mistelas.—Enfermedades y defectos de los vinos, medios de pre- venirlos y su corrección.—Aprovecha- miento de los residuos de la vinifica- ción.—Heces y tártaros.—Aguardien- tes y licores.—Licores por destilación. —Licores en frío sin horno y sin alambí- que.—Recetas y procedimientos úti- les.

Este libro formará un volumen de más de 200 páginas en 8.º francés con 40 ó 50 grabados que ilustrarán el texto.

Su precio 2 pesetas y 2.50 certifi- cado.

Los suscriptores de EL DEFENSOR DE CórDOBA que se hallen al corriente de sus pagos tendrán el 50 por 100 de re- baja y podrán recibir dicho libro en to- do el mes de Diciembre próximo por una peseta y 1.25 certificado;—más para obtener este beneficio es indispen- sable que el pedido se haga por con- ducto de la Administración de este peri-ódico, precisamente, antes del 30 de No- viembre del presente año.

La Verdad IMPRENTA PAPELERIA Bueadernación

JUGUETERIA
•• Y ARTICULOS DE PIEL ••
7—Gondomar—7

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Gran compañía cómica-lírica bajo la dirección del primer actor D. Casimiro Ortas y el maestro concertado D. Matías Puchades.

FUNCION POR SECCIONES

PARA EL 4 DE JULIO DE 1902

Primera sección á las nueve menos cuarto.—*La Tempranica*.

Segunda sección á las diez menos cuarto.—*El sombrero de plumas*.

Tercera sección á las once menos cuarto.—*Enseñanza libre*.

Cuarta sección á las doce menos cuar- to.—*Lohengrin*.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

La crisis agraria

Madrid 3 (12.45.)

El alcalde de Jerez señor Gon- zález Hontoria ha telegrafiado al ministro de la Gobernación confirmando que ha terminado la huelga de los agricultores.

En libertad

Según un telegrama oficial re- cibido de Zaragoza han sido pue- stos en libertad tres individuos que se hallaban detenidos por suponerseles anarquistas.

Del extranjero.

Madrid 3 (13)

El número de boers sometidos á Inglaterra, según estadística oficial, asciende hasta el día á 20.580.

—Dicen de París que en Non- tecan les Mines una terrible tor- menta ha causado grandes daños. —*Mencheta*.

LOS JUEVES DEL DEFENSOR

Literatos cordobeses

Antonio Fernández Grilo

El poeta más envidiado de España es Antonio Grilo. Si Alfonso XII no hubiera pensionado al vate cordobés quizás ésta sería más considerado por muchos que se complacen en escatimar sus méritos y en señalar con aparatosos ruidos sus defectos más insignificantes. Esto no es razonable.

¿Que otros literatos de gran valía no gozan ese privilegio? Debemos de lamentarlo: pero no es motivo para crear injusto el beneficio que á Grilo se le otorga. Al contrario; esto no es obstáculo para aplaudirlo y pedir lo mismo para los que lo merezcan. Así ya tenemos á un hombre que honra las letras españolas libre de morir en... donde es muy triste expresar. Ya es una vergüenza menos.

Grilo es de los más mortificados por la crítica menuda fundándose en b ó en h ó ni en b ni en h; el caso es hacerle guerra.

Ahora se atreven con el sus mismos paisanos. En una publicación que ve la luz en Córdoba se hace días un artículo contra Grilo. En él se nota más que crítica literaria marcado pasión política. El republicano del escritor se desahoga dirigiendo tiros al poeta. Y dice de él que es adulador de reyes, que ha caudado á Carlos VII, á Alfonso XII y á Alfonso XIII, no como á políticos sino como á reyes.

En España esto es moneda corriente. Ahí tenemos v. g. al presidente del Consejo de ministros, Señor Sagasta, que fué jefe de barricadas, servidor de la revolución del 68, ministro de Amadeo, que mantuvo negociaciones con don Carlos; y ahora goza á medias la confianza de los poderes públicos.

Miremos á todas partes, hallaremos un mundo de aduladores. Se adula al general, al ministro, al diputado, á los jueces, á los alcaldes, y hasta al último guardia de orden público; ayer á republicanos, hoy á liberales, mañana á conservadores. En fin, constantemente vemos al cacique que se recibe en el distrito como á un nuevo mesías; á políticos que de dos en dos horas se cambian la camisa ya por una cartera de ministros, ya por dos pesetas mal pagadas en el ayuntamiento de un pueblo.

¿Y que tiene de particular que Grilo, siendo joven, acaso inspirado por un íntimo amigo y protector dedicara unos versos á don Carlos, aunque á poco se inclinara decididamente á la rama de Isabel II, á quien consagró frecuentemente sus composiciones?

Se regatea á Grilo el favor que disfrutó, cuando si hubiera sido ambicioso, si hubiera perseguido altas aspiraciones estaría causado de ser ministro. Hará veinte años Alfonso XII le ofreció la Gobernación de Barcelona y Grilo no la aceptó ¡hermoso y singular ejemplo! Y no se sospeche incapacidad en un hombre tan ingenioso y de talento.

Defendiéndolo de estas acusaciones dice uno de sus biógrafos: el inteligente escritor Ricardo J. Catarinen.

“Han afeado á Grilo lo de ser poeta palaciego. La acusación me asombra. Victor Hugo cobró una pensión de Carlos X, Zorrilla otra de Maximiliano. Entre rendir incienso á los reyes y echar flores á los políticos que gozan privanza se me antoja más español y más hidalgo lo primero.”

No he de analizar el soneto que Grilo dedica á Alfonso XIII y que tan duramente ha sido criticado. Grilo hace sus versos en delicadísimo estado de

salud por cumplir con el más sagrado deber del hombre: la gratitud. Si lo que dejo dicho se pudiera tener presente esa crítica, sería tirana. Lo que no he de omitir es el sarcasmo imperdonable que del distinguido litico hace un paisano y compañero cuando agrega.

“A Alfonso XIII le parecerá magnífico el soneto.”

“Para nosotros es...”

“De Grilo, y está dicho todo.”

No, señor crítico, no está dicho todo. Falta que decir que su poesía se degenera y no por escribir un soneto poco afortunado, tienen que ser más de uno, mas de dos...

Zorrilla al volver de América producía versos tan débiles que sus compañeros le aconsejaron dejara de escribir: si el trovador de Granada oye esos consejos el parnaso español hubiera perdido muchas joyas literarias. Clarín en uno de sus artículos señala defectos á los Poemas cortos de Nuñez de Arce: pero con exquisita sñeza, con humildad, con grandísimo respeto para el autor.

Voy á copiar el primer cuarteto de un soneto de Poemas cortos, en los defectos indica Clarín con letra idálica.

Al morir el invierno el mundo siente Renacer su agostada lozanía Y cobra de improviso la energía Con que despierta el alma adolescente

Leopoldo Alas advierte que Nuñez de Arce llegará á ser clásico.

Con lo que demostramos que aunque sean eminencias, no siempre están inspirados, ni siempre discurren con corrección y elevados pensamientos. Recordemos un pareado de Campoamor.

Toda mujer que quiera ó que no quiera O es casada, ó es viuda ó es soltera. Y sería una insensatez decir:

“Para nosotros es...”

De Campoamor, y está dicho todo.

No se olvide que hablamos de respetables miembros de la Academia, de indiscutibles clásicos, de príncipes de la poesía.

El articulista á que aludo puede continuar escribiendo artículos *lisos* á Grilo en la inteligencia que aquel no ha de figurar, ni mucho menos, en la historia del poeta que tiene ya sus admiradores en el laureado literato señor Barón de Fuenté de Quinto; quién le nombró director de un periódico cordobés contando Grilo 15 años, en Baltar que le incluyó en su escalafón de los grandes poetas; en Pi y Margall que le llama «un buen poeta» en Cánovas que se honra cultivando su amistad y le regala á cambio de sus poesías. “Ideales”, 1500 pesetas; en Castelar á quien entusiasmaba tanto que poco antes de morir tenía encargado á Paris un fonógrafo para poder oír en el maravilloso invento los versos y la recitación encantadora del ilustre poeta de “Las Ermitas.”

Esté escrito está muy lejos de pretender sin autoridad alguna crear una fama á quien la tiene ganada en buena lid; resultaría inocente tratándose del popularísimo cantor.

Mi único impulso es protestar del sarcasmo de un escritor á la vez de rendir un tributo de admiración al poeta del “Amor y de la Fé.”

Un entusiasta de Grilo.

LA ROSA DE TU VENTANA

De los búcafos galanes
Con que adorna tu ventana,
De sus capullos tempranos
Hoy llega una flor lozana
De tus manos á mis manos.
El alma absorta se entrega
Al recuerdo de otros días,
Y duda mi mente ciega

Si es tu rostro el que me envías,
O es la rosa la que llega.

Si el alba madrugadora
No la prestó su rocío,
Esta flor encantadora
Acaso tuvo su aurora
En tus ojos, amor mío.

Y si el Marzo se adelanta
A las rosas del rosal,
Es porqu la humilde planta
Se entreabrió de tu garganta
Al aliento virginal.

Ante esta flor pudorosa
Que para mi cuiderías
No imito á la mariposa.
Pues para mí no hay más rosa
Que la rosa que me envías.

Prisionera en tu aposento,
Besada por aquel viento
Que tu sueño arru lará,
Ella nació donde está
Cautivo mi pensamiento.

No del campo la pradera
Para su trono eligió,
Que encorizó su primavera
En la andaloz hechicera
Cuya reja perfumó.

Nadie arrancármela intente
Porque en mi amoroso afán
Cuando del mundo me ausente
La pobre rosa inocente
Con mi cuerpo enterrarán.

Y si en mi sepulcro frío
Naciese una flor mañana
Denle tus ojos rocío,
Que aquella será, amor mío,
La rosa de tu ventana.

Antonio Fernández Grilo.

Los poetas jóvenes

Tenemos en España la monomanía de no reverenciar más que á los viejos, á los maestros ya consagrados á gloria inmortal por el público.

Y mientras tanto esa juventud que lucha, que tornea estrofas elegantes, que hace llorar y reír la rima sensible, como un nervio humano sacudido violentamente ó herido con coquilleo excitante; que caldea la prosa con sangre ardiente y pasión meridional, donde las imágenes toman relieves esculturales y color pictórico; esa juventud que esgrime la pluma en la polémica como arma en un asalto; y en la crítica como estilete de cirujano que busca todas las corrientes de la vida, esa juventud intelectual y artística, con muchas ideas en el cerebro y muchos entusiasmos en el corazón, no ha recibido hasta el presente la consagración admirativa que merece, la popularidad incitante al trabajo que necesita para hacer resaltar su grandeza.

No salimos aún, en lo que respecta á novelistas, de Galdós, de Pereda y de Valera; y quien pulse el pensamiento nacional, quien atentamente estudie el movimiento literario en España, sin atenerse á las vociferaciones de la crítica también en manos de los viejos, puede observar cómo de entre la juventud que trabaja y lucha pueden sacarse escritores de grande inspiración y de insuperable maestría contando, desde Arturo Reyes á Gómez Carrillo, que en el extranjero comienzan á ser traducidos, mientras en nuestra nación casi son desconocidos para ese vulgo tradicionalista y reaccionario que no aclama más que á los maestros.

Si examinamos el catálogo de nuestros poetas, haciendo un registro minucioso en los elogios de los críticos, el centro de nuestra poesía actual hállese vinculado en sólo dos ó tres grandes poetas.

Pero llegan los poetas jóvenes pi-

diendo plaza en el concurso; exigen batiarse también para disputar el premio de honor, y nadie les escucha, en medio del ronco vocerío de las multitudes porque traen un ideal nuevo que éstas no entienden y, por lo tanto, no sienten; porque han roto los moldes caducos y han desterrado las formas muertas, rompiendo con el rigorismo de la métrica rancia y estancada en sus reglas inexorables, carceleras del pensamiento, para dar á la estrofa ritmo dulce, al verso calor, á la poesía ideas; y toda revolución, así política como literaria, encuentra siempre la resistencia tenaz de lo antiguo, que tiene hondas raíces en los gustos y en las costumbres de la época; hallan la rebeldía de la masa á toda innovación, contenta con el estancamiento, que no produce las perturbaciones que la novedad despierta.

Día llegará, sin embargo, en que los poetas nuevos triunfen, porque el arte es evolutivo, y las formas y las ideas y los gustos tienen necesariamente que cambiar en el transcurso del tiempo, y entonces ya vendrá la justicia admirativa del público á reudir pleitesía á los nuevos, á los poetas de esta generación actual, que como Medina, el melancólico sentimental de los Aires Murcianos; Durbán Orozco, Marquina, Vilaespesa, Blanco Belmonte, González Anaya, Juan R. Jiménez y tantos otros, son, hoy por hoy, el alma robusta, la sangre ardiente, la pasión indomable, la juventud que renace en el arte con eterna vida.

Puede que para entonces los ídolos, caídos de sus pedestales, ya no tengan tantas gentes de rodillas y en éxtasis, que pasen, como pasan todas las modas literarias y todas las idolatrías artísticas, y en lugar de hablar la crítica, remozada entonces por los jóvenes intelectuales de esta actualidad, que ya surgen con espíritu más abierto y con ideas literarias de los viejos, que se les estimará como genios, pero á quienes se les reconocerá como *inactuales*, porque sus fiebres ya se habrán apagado, reverencie alguno de los nuevos que yo más estimo, pero cuyo nombre no me atrevo á proclamar ahora, por temor á caer vencido ante la opinión, con anatemas de profanador y de blasfemo.

Angel Guerra.

ERÓTICA

Porque me miraban
tus ojos negros
si no me querías?
Porqué sonriendo
de amor me inspiraste
ardoroso fuego?
Por qué á todas horas
que salgo á tu encuentro
conmigo risueña
y afaña te veo.
y para quererte
me diste aliento,
si luego me niegas
el grato embeleso
de oírte palabras
de amoroso afecto?
Quieres te declare
otra vez mi anhelo,
quieres que te diga
que en mi pensamiento
reinas tú tan sola?
Dime tu deseo.
Dí para que me ames
que es lo que hacer debo;
dilo porque ansío
de tu amor el cielo.

Daniel Aguilera

TEATRALERÍAS

CARTA ABIERTA

A “Lamparilla,”
en El Español

Enseñanza libre es un modelo de revistas teatrales donde el chiste es espontáneo, la dicción correcta y la música inspiradas?

No, y mil veces no. Quien haya creído leer atenuación de conceptos en nuestras revistas ó no las ha meditado ó no las entendió al leerlo.

Huelga, por consiguiente, el comentario de algún malicioso que pudo sospechar que en nosotros hubo asomo de aplauso para *eso* que han dado en llamar apropiado, y lo es en efecto, propósito para otra clase de lugares y de espectáculos.

La ironía de Lamparilla estaba bien á las claras y demostraba la poca moralidad del espectáculo, en las líneas escritas por nosotros se demostraba contra lo que otros defendían que en la obra hay malicia objetiva ocasional ya que no sea objetiva eficiente.

Y ha extrañado mucho que sin embargo, se nos critique cual si no hubiéramos señalado defectos al designar como inhumana la obra, tachando de lascivos “el tango del morrongo,” “la canción del ratoncito,” y “el trío de las virtudes.”

El chiste impudico y el equívoco obsceno, forman el cuerpo de la obra, así lo repetimos ahora y decimos más el llamar virtudes á tres coupletistas es de un sarcasmo inconcebible.

El público ahora puede hacer lo que le plazca, llenar el Teatro Circo ó no asistir á él, demostrar que su gusto no está pervertido y su paladar saborea manjares exquisitos ó regodearse ante platos fuertes, donde la pimienta es el principal condimento: nosotros, amigo Lamparilla, habremos cumplido entretanto nuestra obligación al exponer nuestro criterio.

Morsamor.

REFLEJOS

LA VEGA

En el verano, la vega rica, con los barbechos amarillos; con los trigos secos que parecen grandes láminas de oro; con el polvo sutil que la cubre, que la brisa levanta y calienta el sol que es el espejo de la tierra en la cúpula de la generación natural; con sus arroyos señalados por dos líneas de adelfas; con sus siembras sin segar salpicadas de amapolas; con sus huertas donde lucen frutas rosadas y flores rojas, silvestres; en el verano la vega rica más que bandera española, encarnada y amarilla, seméjase al mantón de Manila de una chula en el que dos notas de color, símbolos de la riqueza y de la sangre han trazado los grupos de flores y ramas de fondo y han dejado para fleco aquellas montañas blanquecinas que forman semicírculo, allá muy lejos, donde el cielo y la tierra parecen besarse.

Alfredo Cazaban.

SPOLIARIUM

La tempestad bramadora que á todo poder alcanza, hacia nuestro encuentro avanza con impulsión destructora.

Ya de la muerte es la hora, más, de esquivar su asechanza, ¿quién no tendrá la esperanza, la esperanza engañadora?

De la cólera divina será instrumento la muerte y todos pereceremos...

¡La tempestad se avecina!
¡Nadie lloré nuestra suerte
que todos la merecemos!

Salvador González Adaya.

Imp. y pap. «La Verdad» Gondomar, 7

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

UN NÚMERO
10 CÉNTS.

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO
10 CÉNTS.

OFICINAS: GONDOMAR, N.º 7, Bajo

HORAS DE OFICINA, DE 2 Á 6 DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en 2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

GONDOMAR, 7

CÓRDOBA

GONDOMAR, 7

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma in glesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

CENTRO TÉCNICO CONSULTIVO Y EJECUTIVO DE CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto,

José Soriano, Ingeniero de Caminos

Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas, y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde

AGUA DE AZAHAR

Marca LA MEZQUITA

TORIBIO HERRERO.-CÓRDOBA

Exportación á todo el mundo

Deseamos representantes con garantías

Nuestra agua de Azahar es el remedio más eficaz que puede emplearse en las afecciones nerviosas, comprendiendo las neurasténicas y las alteraciones funcionales del corazón. Aun á las personas sanas se les recomienda su empleo como tónico.

Pedid en los cafés, farmacias, etc, agua de azahar, pues una cucharada en el café, té, tila ó en agua azucarada, dá á estas bebidas un aroma riquísimo, altamente beneficioso á la salud, y destruye la propiedad que tiene el café de quitar el sueño.

Con el Azahar de Córdoba no puede competir ninguno en el mundo.

En Córdoba la falsificación no es posible, porque los productos empleados para la fabricación resultarían más caros que el Azahar.

Se vende en vasijas al por mayor ó embotellada.

Fabricamos también agua de hojas de naranjo, esencia de Azahar (nórdli) y otras esencias y productos del naranjo y de varias plantas y flores, ya para el público en general, ya para los señores farmacéuticos, drogueros y para los fabricantes del ramo de perfumería y jabonería.

Gran Fábrica de Licores, Anisados y Jarabes para Refrescos

DE

APARICI SANZ Y ORTIZ

AYELO MALFERRI

VALENCIA

Prémios con 14 Medallas de Oro y 8 Grandes Diplomas de Honor

ESPECIALIDADES DE LA CASA, ANÍS CELESTIAL Y ANÍS AYELO

Escarchados, Anís, Rom, Cognac, Menta y Limoncillo

Para pedidos en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, número 6